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PROGRAMME CULTUREL & ARTISTIQUE
OFFRE POUR LES PUBLICS EN SITUATION DE HANDICAP(S)

DU 1ER OCTOBRE 2022 AU 31 JANVIER 2023
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Salle 19e,
Musée des beaux-arts et d’archéologie
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le beau siècle
La vie artistique à Besançon 
de la conquête à la Révolution (1674-1791)

Du jeudi 10 novembre 2022
Au dimanche 19 mars 2023

L’exposition montre l’évolution des arts à Besançon
pendant le 18e siècle :
peinture, sculpture, mobilier,
architecture, religieux…

Exposition-événement 
en partenariat avec 18e siècle Besançon,
initié par la Ville de Besançon.

Exposition
Temporaire
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Un peu de Valenciennes
à Besançon

Le Musée des Beaux-Arts de Valenciennes 
a fermé ses portes pour travaux. 
Une partie des collections est présentée dans d’autres musées. 
Le musée des beaux-arts et d’archéologie accueille
un ensemble de sculptures en salle 19e siècle. 

accrochage



8

Visites
et animations

Cette programmation a été mise
en place avec des membres 
de la Commission Intercommunale 
d’Accessibilité.

Animation jeune public,
Musée de beaux-arts et d’archéologie
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Handicap moteur

ADULTES

Visite pianissimo : Le beau siècle

Mercredi 25 janvier à 14h30

Art de propagande, art religieux, arts décoratifs, peinture, sculpture,
architecture… Comment évoluent les arts à Besançon, de sa conquête
par Louis XIV jusqu’à la Révolution française ?
Vous serez invité à le découvrir, guidé par un médiateur… À votre rythme !

En partenariat avec la Maison des Séniors (atelier mémoire).
Réservation possible avec la Maison des Séniors : 03 81 41 22 04

Durée : 1h

En partenariat avec la Maison des Seniors.
Réservation possible auprès de la Maison des Seniors :
03 81 41 21 30

Disponible sur demande pour les groupes, pendant tout le semestre. 

Certaines visites thématiques et des expositions temporaires sont
accessibles pour les personnes en situation de handicap moteur.
Merci de consulter le programme tout public sur le site internet :
www.mbaa.besancon.fr 

Merci d’en informer la référente accessibilité, certaines nécessitent
des adaptations. 

Les Visites pianissimo sont des visites spécialement conçues pour
les groupes de PMR (durée 1h).
- Visite pianissimo découverte, 
- Visite pianissimo : Le beau siècle.
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JEUNE PUBLIC

Les visites jeune public sont accessibles pour les personnes
en situation de handicap moteur.

Programme disponible sur le site internet du musée :
http://www.mbaa.besancon.fr/activites-culturelles/public-scolaire/
http://www.mbaa.besancon.fr/events/categorie/jeune-public/ 

Pour les publics individuels, merci d’informer la référente accessibilité,
certaines animations nécessitent des adaptations. 

Animations scolaires disponibles sur demande pour les groupes,
pendant tout le semestre. 
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Palier comtois,
Musée des beaux-arts et d’archéologie
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Handicap visuel

ADULTES

Ouvrez grand les oreilles : Le beau siècle
 
Samedi 14 janvier à 14H30

Art de propagande, art religieux, arts décoratifs, peinture, sculpture,
architecture… Comment évoluent les arts à Besançon, de sa conquête 
par Louis XIV jusqu’à la Révolution française ? Vous serez invités à le
découvrir, guidés par un médiateur formé à l’audiodescription.  

En partenariat avec AVH Doubs 

Durée : 1h30

Disponible sur demande pour les groupes, pendant tout le semestre. 

Pour les groupes, retrouvez aussi :

Visite découverte en audiodescription
Découvrez 5 chefs-d’œuvre du musée,
accompagné par un médiateur formé à l’audiodescription. 

Durée : 1h30
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L’animation en partenariat avec le
Centre de Ressources pour Déficients Visuels (CRDV)
aura lieu ce semestre au musée du Temps. 

Pour plus d’informations, merci de contacter :
- la référente accessibilité,
- ou le CRDV : 03 81 65 86 86 (Cécile Normand, documentaliste)

Une animation sera prochainement proposée autour de l’exposition
Le beau siècle. 

Durée : 1h30
Enfants / adolescents de 8 à 14 ans

Handicap psychique 

Nous proposons des visites sur réservation pour les groupes.
Ces visites seront conçues sur mesure, après un entretien de
préparation téléphonique avec votre organisme.

L’objectif de l’activité est de lutter contre l’isolement des personnes
en situation de handicap psychique. 

Pour les personnes pouvant visiter en autonomie,
toute animation du programme général est intéressante.

Vous trouverez le programme complet sur le site internet :
www.mbaa.besancon.fr

JEUNE PUBLIC



14

Handicap intellectuel 

ADULTES 

Facile : Le Beau Siècle

Samedi 10 décembre à 14h30

Visite facile à comprendre de l’exposition Le beau siècle. 
L’exposition présente l’art à Besançon au 18e siècle.
Le 18e siècle se termine par la Révolution française. 

Durée : 1h 
Limitée à 15 personnes en situation de handicap
Adultes et adolescents à partir de 13 ans

Avec l’Atlas de la Fondation Pluriel.

Sur réservation pour les groupes. 

Pour les groupes, retrouvez aussi, sur réservation :

Facile : Visite découverte

Découvrez les chefs d‘œuvres du musée en toute simplicité.

Durée : 1h
Adultes et adolescents à partir de 13 ans
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JEUNES PUBLICS

Des animations pour tous les niveaux scolaires sont proposées pour les 
jeunes publics. Elles peuvent être facilement adaptées pour les familles 
avec enfants en situation de handicap ou groupes scolaires.

Vous pouvez consulter l’offre sur le site internet du musée :
http://www.mbaa.besancon.fr/activites-culturelles/public-scolaire/
http://www.mbaa.besancon.fr/events/categorie/jeune-public/

Merci de contacter la référente accessibilité pour tout renseignement
et réservation. 

Les visites proposées pour les adultes en situation de handicap
intellectuel peuvent aussi correspondre aux adolescents à partir
de 13 ans. Merci de réserver auprès de la référente accessibilité.

Polyhandicap ou handicap lourd 

Pour les groupes :

Enchanté au musée !

Venez rencontrer les personnages du musée ! 
Visite théâtralisée de 30 minutes.  
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Musée des beaux-arts et d’archéologie,
Place de la Révolution
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Handicap Auditif 

ADULTES

Visite-atelier Le beau siècle 
interprétée en LSF
 
Samedi 21 janvier à 14H30
Communication en LSF à venir

Art de propagande, art religieux, arts décoratifs, peinture, sculpture,
architecture… Comment évoluent les arts à Besançon, de sa conquête 
par Louis XIV jusqu’à la Révolution française ? Vous serez invités à le 
découvrir, guidés par un médiateur accompagné d’un interprète Langue 
des Signes Française. Puis, un atelier créatif vous sera proposé. 

Durée : 2h

En partenariat avec l’association Sors les main d’tes poches.
Possibilité de réservation auprès de l’association :
contact@sorslesmainsdtespoches.fr 

Cette animation n’est pas disponible pour les groupes sur réservation.

Pour les groupes, sur réservation :

- Visite découverte interprétée en LSF
- Visite de l’exposition Le Beau Siècle interprétée en LSF

Durée : 1h
Sous réserve d’un interprète LSF disponible.

19

À savoir :

Prêt de boucles magnétiques, sur réservation, pour l’intégralité
des animations adultes et enfants.
Programme disponible sur le site internet du musée :
http://www.mbaa.besancon.fr/

Pour les groupes : 
Sous réserve d’interprète disponible. 

Réservation possible d’une animation jeune public avec interprète LSF. 

Consulter l’offre jeune public sur le site internet du musée :
http://www.mbaa.besancon.fr/activites-culturelles/public-scolaire/
Puis, contactez la référente accessibilité, pour organiser l’animation
avec un interprète LSF. 

Des animations sont proposées avec un codeur
Langage Parlé Complété, en partenariat avec le CEEDA. 

Pour en savoir plus, merci de contacter le CEEDA :
https://www.pepcbfc.org/nous-contacter 

JEUNE PUBLIC
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ÉVéNEMENTS 
accessibilité

Salle 18e,
Musée des beaux-arts
et d’archéologie

Semaine Bisontine du Handicap

Du 14 au 20 novembre

Les musées du Centre participent 
à la Semaine Bisontine du Handicap,
organisée par le CCAS. 

Au programme au musée des beaux-arts
et d’archéologie :

Lundi 14 novembre à 16h : présentation
de l’exposition Le beau siècle 
et son programme accessible

Durée : 1H30

Communication à venir. 
Pour plus de renseignements :
ccas@besancon.fr 

Journée internationale des personnes handicapées,
spéciale handicap visuel

Samedi 3 décembre à 14h30

À la lisière est une création sonore d’Aurélien Bertini inspirée du tableau 
de Gustave Courbet L’Hallali du cerf.
Réalisée à partir de paysages sonores et de scènes de chasse à courre, 
cette composition propose à l’écoutant.e  une immersion auditive pour
(re)découvrir ce chef d’œuvre du 19e siècle.
Une approche sensible pour une expérience inédite.

Durée : 1h

Avec AVH Doubs

D’autres événements sont proposés au musée, pour tout public.
Certains peuvent être accessibles.
Merci de contacter la référente accessibilité. 

La Fête de la Science

Du 13 au 16 octobre 2022

Sur le campus de la Bouloie, à Besançon, l’Université de Franche-Comté 
accueille la manifestation où sont proposées de nombreuses animations, 
démonstrations et expériences avec des dizaines de chercheurs, média-
teurs et scientifiques en tous genres. 
Deux jours sont réservés aux visites des scolaires et deux après-midi à tous 
les curieux. Venez découvrir le stand des musées du Centre avec ses
animations !

Samedi 15 et dimanche 16 octobre, de 14h à 18h
Jeudi 13 et vendredi 14 octobre pour les scolaires

21

ADULTES

TOUT PUBLIC
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Sur le campus de la Bouloie
Village des sciences dans le Hall du Bâtiment Propédeutique
et à la Maison des Etudiants
Accueil au Bâtiment Propédeutique
UFR Sciences et techniques
16 route de Gray – Besançon
Renseignements : sciences-arts-culture@univ-fcomte.fr 

Inauguration de l’exposition Le Beau Siècle 

Jeudi 10 novembre à 18h

Venez découvrir en avant-première l’exposition temporaire consacrée
à la vie artistique à Besançon de la Conquête à la Révolution (1674-1791). 
Au programme : discours, inauguration officielle et visites guidées par
les conservateurs du musée.

Concert de Frédérique Cesselin - Espace vocal :
architecture et résonance 

Mercredi 16 novembre à 19h pour les scolaires, les publics en situation de 
handicap visuel et les partenaires. Jeudi 17 novembre à 19h tout public.

Vingt voix vont donner à entendre l’architecture de musée,
sans avoir à le regarder.

Durée : 1h

Réservations conseillées, dans la limite des places disponibles :
reservationsmusees@besancon.fr 

Diffusion du film L’interdite, sur les traces de l’absinthe de Bertrand 
Vinsu au Cinéma Mégarama Beaux-Arts et dégustation au MBAA

Après avoir rejoint la plus grande cave à vin du monde, nous retrouvons 
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nos deux compères, Tony et Bertrand dans une nouvelle aventure qui 
les mènera sur les traces de l’Absinthe ! Oubliez la voiture, chaussez vos 
raquettes et partez à la rencontre de merveilleux paysages enneigés.
Plus qu’un voyage, une aventure humaine, riche de rencontres et d’his-
toires à travers différents portraits d’hommes et de femmes.

Vendredi 7 octobre 

19h30-20h30 : projection au Mégarama
20h30-22H30 : dégustation d’absinthe au MBAA

Concert de Vladimir Torres et Mame Mor Tall dans le cadre du festival 
Lumières d’Afrique - Duo de danse et contrebasse 

Deux artistes, deux créateurs. Un danseur et un contrebassiste.
Une rencontre, deux univers, deux continents pour une création.
Mame Mor Tall danseur Sénégalais et Vladimir Torres musicien Uru-
guayen se sont rencontrés au cours d’un tournage d’une vidéo musicale 
en franche comté et depuis est né ce projet, mêlant jazz et hip hop, mu-
sique acoustique et électronique.
Un voyage à la croisée des arts.
Mame Mor Tall - Danse / Chorégraphie / MAO.
Vladimir Torres - Contrebasse / Compositions.

Samedi 5 novembre à 18h
Informations et réservations : http://www.lumieresdafrique.com/ 

Cinéma Mégarama Beaux-Arts

À l’occasion de l’exposition Le Beau Siècle du 10 novembre 2022 au 19 
mars 2023, le MBAA et le Cinéma Mégarama Beaux-Arts vous propose 
une sélection des meilleurs films se déroulant au XVIIIe siècle : 

Un lundi par mois jusqu’en mars 2023
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Clôture du festival Les petites fugues 

Samedi 26 novembre à 16h30, 17h, 17h30 et 18h.
Réservations conseillées, dans la limite des places disponibles. 

Lecture avec Agnès Dessarthe, Maria Narano, Marie Pavlenko
et Laurent Petitmangin.

Festival Drôlement Bien - Le festival pour rire en boucle
par NG Productions 

De l’humour pour tous et sous toutes ses formes : tel est l’ADN du festi-
val Drôlement Bien qui proposera des spectacles, des projections
de films et des activités ludiques du 19 au 22 janvier 2023.
Pour cette première édition, en famille ou entre amis, venez-vous
a-musée ! Au programme au MBAA : jeux d’enquêtes, ateliers et visites 
guidées insolites autour des collections, pour petits et grands.

Programmation détaillée à venir sur : http://drolementbien.fr/ 
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Structure Miquel,
Architecte : Louis Miquel, années 1970.
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Informations 
pratiques
et réservations

Salle 19e,
Musée des beaux-arts
et d’archéologie
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Tarifs 

      L’entrée au musée est gratuite pour les personnes
en situation de handicap et leurs accompagnateurs.

      Toutes les animations sont gratuites, pour les personnes en situation 
de handicap ainsi que leur accompagnateur.

Réservations

RÉSERVATIONS INDIVIDUELLES
ET POUR LES GROUPES

      Toutes les animations sont disponibles uniquement sur réservation.

Miléna Buguet | Référente accessibilité
milena.buguet@besancon.fr | 03 81 41 57 86
Du lundi au jeudi de 8h à 12h et de 13h à 17h
Le vendredi de 8h à 12h

      Merci de réserver le plus à l’avance possible,
sous réserve de disponibilité,
auprès de la référente accessibilité. 

La présence d’au moins 2 accompagnateurs
est vivement recommandée.
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informations pratiques

Musée des beaux-arts et d’archéologie
1 Place de la Révolution, 25000 Besançon

mbaa@besancon.fr
www.mbaa.besancon.fr 
www.facebook.com/mbaa.besancon

HORAIRES D’OUVERTURE

Saison basse : lundi, mercredi, jeudi, vendredi | 14h-18h, 
du 1er novembre au 31 mars (hors vacances scolaires)

Saison haute : lundi, mercredi, jeudi, vendredi | 10h-12h30 14h-18h, 
du 1er avril au 31 octobre, 
et pendant les vacances scolaires de la zone A

Toute l’année : samedi, dimanche | 10h-18h (sans interruption)

FERMÉ LE MARDI 
Fermetures annuelles : 1er janvier, 1er novembre, 25 décembre

Accueil des groupes :
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S’informer 

Pour plus d’informations, 
le livret d’informations générales 
est disponible sur le site internet 
et à l’accueil du musée. 

Vous pouvez aussi contacter :

      Miléna Buguet | Référente accessibilité
    milena.buguet@besancon.fr | 03 81 41 57 86

toute l’année : lundi, mercredi, jeudi et vendredi
9h-12h et 14h-18h
Samedi et dimanche : 10h-18h
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RECRUTEMENT DES BÉNÉVOLES :

Devenez spectateurs-accompagnateurs bénévoles !

Les 2 Scènes, les Musées du Centre, la Maison Victor Hugo et la Rodia 
s’engagent aux côtés de l’APF France Handicap (Délégation du Doubs) 
pour favoriser le recrutement de spectateurs-accompagnateurs.
Une formation à l’accompagnement des personnes en situation
de handicap, encadrée par l’APF et s’appuyant sur des sorties culturelles, 
sera proposée aux volontaires.

Cette démarche vous intéresse ?
Contactez-nous au 03 81 87 85 85
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Passerelle du Triomphe de Neptune,
Parcours archéologie regionale.



Musée
DES BEAUX-ARTS
ET D’ARCHéologie

Musée des beaux-arts et d’archéologie
1 place de la Révolution, 25000 Besançon
03 81 87 80 67
www.mbaa.besancon.fr 

Retrouvez-nous sur nos réseaux sociaux !
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